

VIEJAS COSTUMBRES EIBARRRESAS

Eibar, como otras localidades del país, ha tenido sus danzas peculiares, pero desafortunadamente, éstas no se han conservado hasta nuestros días, y los grupos de danzas que hoy existen actúan con repertorios traídos de otras localidades, o variantes creadas sobre ellos.

La memoria más elocuente de la existencia de danzas típicas en Eibar es, por ejemplo, en un estampado en seda de finales del siglo XVII o primeros del XVIII, representando la romería de Arrate con esku-dantza.

Aparte, encontraremos curiosas citas, de tradiciones perdidas, en la **Monografía Histórica de la Villa de Eibar** por Gregorio de Múgica. En la página 408 de la citada obra, con alusión a un documento de 1605, hallaremos el testimonio de la fiesta celebrada con motivo del nacimiento del Príncipe, para que en la procesión solemne hicieran que saliera *“una danza para su adorno y regocijo”*. Y en el año 1708, según se recoge en la página 223, se abonan por *“Salario y troqueado de danzantes, 400 reales; al tamborilero*

por su salario, 300 reales; y por 25 libras de pólvora para las fiestas del Corpus y San Juan, 100 reales”. En la página 479, se cita la danza de espadas que se hizo el día de Corpus Christi en 1744. Y en acuerdo de 1756, según consta en las páginas 203/204, *“El síndico procurador general deberá llevar su respectiva cuenta como es costumbre inmemorial, con salario de 50 ducados de vellón y se le exonera de la costumbre antigua de dar de comer por San Juan y Corpus a los danzarines y tamboriteros”*.

Así mismo de la importancia de la fiesta solsticial, San Juan Bautista, nos dan prueba evidente las cuentas registradas en 1847, y que Gregorio de Múgica recoge en la página 226 de la extraordinaria obra monográfica de nuestra villa, donde hace constar que *“Por seis carros de leña consumidos en las fogatas de San Juan, 60 reales”*.

Entre las costumbres más características que han perdurado hasta nuestros días, están: San Blas con las tortas benditas, Ixu-eguna con los ritos de fuego y agua benditos y Kaztaiñerre con la cena ritual del día de las ánimas.

